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apportent aux membres de leur famille atteints d'une 
déficience physique ou mentale a une valeur inestimable 
pour la société québécoise. Nous reconnaîtrons la valeur 
sociale des gestes que posent quotidiennement des 
parents pour venir en aide à des membres de leur famille 
et nous adapterons la fiscalité québécoise pour les 
soutenir financièrement. Le crédit d'impôt remboursable 
pour l'hébergement d'un parent en perte d'autonomie 
sera augmenté. Des réinvestissements majeurs seront 
faits dans les soins à domicile afin, notamment, de 
mieux appuyer les aidants naturels. Une déduction 
fiscale sera accordée à ceux qui font l'acquisition d'une 
maison intergénérationnelle.» Et on continue, là. Je veux 
dire, ça, c'était dans la section ��� �����������	� ��  
��������  ��� !��"�����  du programme électoral, à la 
page 26.

Et, si on regarde le document ���� ������  
�������� ����� ������� �����  à la page 18, 19, qui est 
encore une autre série d'engagements, là, ça, c'est 
toutes des choses que les citoyennes, les citoyens ont 
eu l'opportunité de lire pour faire leur choix au mois 
d'avril 2003. Alors, regardons �����������������������  
�������������  le document, aux pages 18, 19, et c'était 
écrit: «Pour reconnaître et valoriser les aidants natu
rels, le gouvernement du Parti libéral du Québec 
entend mettre de l'avant des mesures concrètes et 
s'engage: à investir 625 millions [...] sur cinq ans en 
matière d'hébergement et de soins à domicile; doubler 
le crédit d'impôt remboursable pour l'hébergement d’un 
parent âgé, qui passera de 550 $ à 1 100 $. Cette me
sure s'inscrit dans [...] de notre politique de réduction 
des impôts; augmenter de 10 millions [...] les crédits 
destinés aux organismes communautaires qui procurent 
des services de soutien aux familles qui hébergent un 
parent; augmenter de 15 millions de dollars les crédits 
accordés aux CLSC et aux organismes communau
taires pour offrir des services de gardiennage et de 
répit aux familles qui hébergent un parent en perte 
d'autonomie; introduire un nouveau crédit d'impôt 
pour les familles de manière à permettre, au parent 
sur le marché du travail, de négocier avec son em
ployeur un horaire qui lui convient mieux. Ce crédit 
d'impôt non remboursable de 4 000 $ sera destiné à 
une personne qui s'occupe d'un enfant ou d'un parent 
atteint d'une déficience grave; accorder une déduc
tion fiscale pour l'aménagement ou l'acquisition d'une 
maison intergénérationnelle.»

On revient encore avec... C'est un peu un 
recoupement, ici, là, du document ��� �����������	  
��� ��������  ��� !��"�����  avec ���� ������� �������  
����� ������������#  Il y a sûrement, là, de la redite là- 
dedans. Sauf qu'essentiellement, tout ce que je viens de 
vous lire en termes d'engagements électoraux qui a été 
mis de l’avant, et notamment peut-être celui qui était: 
Dès la première année de son mandat, un gou
vernement du Parti libéral du Québec améliorera le 
soutien aux aidants naturels, notamment en augmentant 
le crédit d'impôt puis en favorisant le développement 
des organismes d'aide, bien la première année est 
terminée, puis il n'y a rien qui s’est passé, M. le 
Président. Lumière rouge, encore une fois. Une autre 
lumière rouge doit s'allumer sur cet engagement-là. 
Et, pour ce qui est des lumières rouges dans le dossier 
de la famille, on n'est pas à notre première lumière.

Certains vont même dire que peut-être que Suroît, ça 
sert à allumer les lumières rouges, peut-être qu'ils 
veulent justement aller de l'avant avec ces projets-là 
puis qu'ils allument toutes les lumières. Puis, des 
lumières rouges, il y en a plusieurs.
•  �$%���$%�� &

Alors, là-dessus, encore une fois la première 
année passée, c'étaient des mesures pour les familles, et 
rien n'est fait. On a un document qui sort et qui nous 
donne un bon état de situation. Que va faire le gou
vernement de ce document-là, alors que ce qu'on sait, 
c'est que ses propres engagements qu'il avait pris, qu'il 
avait contractés lui-même avec la population du Québec 
dans le cadre d'une élection, donc ce qu'on appelle les 
engagements électoraux — les citoyennes et les citoyens 
des fois peuvent appeler ça des promesses électorales — 
bien encore une fois: promesses non tenues? L'année est 
écoulée. Rien ne s'est fait pour ce qui est des aidants 
naturels.

Alors, c'est un peu ça qui fait en sorte qu'on peut 
dire qu'encore une fois cette fameuse année 2004, qui 
est l'année de la famille, peu de choses concrètes sont 
offertes aux familles. Et, lorsqu'on parle des familles, 
évidemment on ne parle pas simplement des services de 
garde, on parle de la famille au sens large. Et c'est pour 
ça que l'interpellation se fait aussi au niveau des per
sonnes aidantes naturelles, c'est parce qu'on parle aussi 
des personnes en perte d'autonomie, aux personnes qui 
bien souvent, dû à leur âge, ont besoin d'un support. Et 
les personnes qui les aident ont besoin aussi de ce 
support-là de l'État. Sauf qu'à partir du moment où 
est-ce qu'on veut faire le débat sur l'ensemble de l'offre 
de service offert aux familles, force est de constater 
qu'encore une fois beaucoup de paroles de la part du 
Parti libéral, beaucoup d'engagements, sauf que très peu 
de résultats.

Et l'interpellation sert à essayer de regarder 
comment... Alors que le Parti libéral n'est pas allé de 
l'avant avec ses engagements électoraux pour ce qui a 
trait aux personnes aidantes naturelles, que compte- 
t-il faire pour le reste du mandat? Quelles sont les 
réflexions, surtout les actions qu'il entend mettre de 
l'avant pour ce qui est des personnes aidantes natu
relles? Je crois qu'on est en droit de savoir ce qui va se 
passer dans ce dossier-là aussi. A la veille d'une future 
politique de conciliation famille-travail, quelle sera la 
place pour les aidants, les personnes aidantes naturelles? 
11 me semble que, là-dessus, il est important de vraiment 
faire le débat pour couvrir l'ensemble des services 
offerts par ce gouvemement-là. Alors que le ministre, 
aujourd'hui, ira faire une annonce sur les congés pa
rentaux, qui est ni plus ni moins que l'oeuvre du Parti 
québécois, quelle sera aussi sa contribution à mettre de 
l'avant l'oeuvre de son propre parti, c'est-à-dire ses 
engagements électoraux?

Réponse du ministre

Le Président (M. Mercier): Merci au député de 
Joliette pour ses remarques préliminaires. Je suis 
maintenant prêt à entendre le ministre de l'Emploi, de la 
Solidarité sociale et de la Famille pour ses remarques 
préliminaires. Et je vous indiquerai que vous disposez 
de 10 minutes, M. le ministre.
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d'une prestation de compassion offerte aux personnes 
admissibles à l'assurance-emploi. Et, aussitôt que cette 
annonce-là a été faite, je dois le reconnaître, la réplique 
du Québec a été somme toute assez rapide et assez 
claire, au sens où est-ce qu'on disait: «Une fois de plus, 
le gouvernement du Canada intervient dans des com
pétences provinciales.» On peut voir ça dans (��������  
du 7 janvier. Et, dans (�� )�����  de cette même journée 
là, on pouvait voir que les sommes qui sont environ de 
80 millions, on disait de ces sommes-là: «C'est impor
tant que ces sommes-là, nous puissions les gérer, selon 
nos besoins, selon les besoins de nos gens et les inclure 
dans nos politiques familiales et nos politiques d'aidants 
naturels.» Et ça, c'est les répliques, là, tant du ministre 
de la Famille que de son collègue le ministre délégué 
aux Affaires intergouvemementales canadiennes qui 
disaient ça.

Alors, on voit tout de suite, là, que ce que le 
fédéral est en train de faire, c'est que, sur un autre 
dossier — pas celui des congés parentaux mais sur un 
autre dossier — celui de la prestation de compassion, le 
gouvernement fédéral est en train de mettre les deux 
pieds dans une compétence qui ne le regarde pas. Et ça, 
je pense qu'on pourrait très facilement avoir aussi, si tel 
était le cas, là, une motion unanime si c'était nécessaire 
ou ces choses-là. Encore faut-il que les motions unanimes 
de l'Assemblée nationale, donc de tous les représentants 
de la société québécoise, soient suffisantes. Là n'est pas 
la question autant que, là, le ministre va avoir la chance 
d'aller rencontrer les gens du fédéral qui vont décider de 
s'asseoir et de négocier avec lui. Alors, peut-il lui parler 
de ce congé de compassion là? Parce que, oui, c'est un 
fait, c'est un 80 millions. Et, à partir du moment où 
est-ce que je comprends très, très bien que toutes les 
mesures et tous les engagements électoraux du Parti 
libéral ne peuvent pas se réaliser en un an, je comprends 
aussi que, lorsqu'on dit qu'on va le faire la première 
année — c'est plus sur cet engagement-là que je suis 
revenu — bien encore faut-il le faire la première année. 
Mais, pour tous les autres engagements, aller chercher 
les sommes qui sont présentement à Ottawa pour les 
ramener ici, pour justement pouvoir faire en Sorte qu'on 
puisse mettre de l'avant, à l'intérieur d'une politique 
familiale, une politique conciliation famille-travail, tenir 
compte des aînés, mais il y a peut-être... cet argent-là 
serait important.

Alors, c'est d'en profiter. Parce que le jugement 
de la Cour d'appel était très clair sur les congés 
parentaux mais était très clair sur tout le reste pour ce 
qui est des mesures sociales étant de compétence 
exclusive au Québec. Alors, on peut se servir de ce 
jugement-là aussi pour aller un peu plus loin, pour aller 
discuter des prestations de compassion et essayer de 
faire comprendre que la négociation qui a cours 
présentement sur les congés parentaux, l'entente qui a 
cours présentement sur les congés parentaux découle du 
même jugement de tribunal qui peut aussi servir à 
dénouer l'impasse sur la prestation de compassion et 
aider le Québec à aller de l'avant avec ça. Alors, je 
demande au ministre ce qu'il fera, là, par rapport à ces 
prestations-là, dans les prochaines heures.

Le Président (M. Mercier): Alors, merci au 
député de Joliette. En réplique, je suis maintenant prêt à

céder la parole à M. le ministre pour une durée de cinq 
minutes, évidemment.

M. Claude Béchard

M. Béchard: Oui. Merci beaucoup, M. le 
Président. Effectivement, c'est peut-être le fait que ce 
soit une journée particulière pour le Québec ou encore 
la présence de la présidente du Conseil de la famille et 
de l'enfance, mais je croyais avoir décelé aussi une 
certaine amélioration de la part du député de Joliette. 
Alors, peut-être que les mauvaises influences sont 
moins présentes, ou moins persistantes aujourd'hui, ou 
sont arrivées en retard comparativement aux autres 
journées.

Mais je  vous dirais que ce qui est extrêmement 
intéressant dans les arguments du député de Joliette de 
ce matin, c'est qu'effectivement je  pense que c'est une 
question — puis j'en ai déjà d'ailleurs parlé avec le 
député de L'Assomption à plusieurs reprises... Peu im
porte la couleur du gouvernement, peu importe ce qu'on 
met sur la table ou ce qu'on propose, il reste que l'enjeu 
démographique est fondamental. Peut-être qu'on peut 
avoir des différences dans nos solutions, mais, à la fin 
de la journée, c'est un problème qui touche toute la 
société. Il faut voir comment on peut s'y attaquer.

Je dirais que l'avantage d'avoir aujourd'hui une 
entente de principe sur le régime d'assurance parentale 
est que, quand tu as un dossier qui se règle ou qui est 
rendu à ce point avancé, ça nous permet de nous 
attaquer à un autre dossier. Alors, il est clair — et effec
tivement on l'a dit dès le début, quand on a entendu 
parler qu'il a été proposé... ou mise en place la pres
tation de compassion — autant moi que mon collègue 
des Affaires intergouvemementales canadiennes, on a 
dit que ça ne correspondait pas aux besoins et à la 
réalité du Québec.
•  �$%���*%� •

Alors, il est clair que, sur les prestations de 
compassion, les discussions vont s'engager un peu 
comme se sont engagées les .discussions, à un moment 
donné, sur les congés parentaux, c'est-à-dire que, on l'a 
mentionné — moi, j'en ai déjà parlé au ministre Volpe; 
sûrement que mon collègue en a déjà parlé aussi au 
ministre Pettigrew — il est clair que, là-dessus, nous, ce 
qu'on vise au Québec, c'est plus large qu'uniquement ce 
qu'amène le gouvernement fédéral dans ces congés de 
compassion. Parce que ce qu'on veut, et ça, la courbe 
démographique du Québec le démontre encore très 
bien...

Quand on regarde le vieillissement de la popu
lation au Québec, on parle d'une moyenne de durée de 
vie avec incapacités qui est de huit ans. Donc, ce n'est 
pas juste six mois ou un an. On est à huit ans dans une 
vie moyenne d'un Québécois ou d'une Québécoise où la 
personne aura des incapacités majeures. Donc, ça a 
beaucoup de pression, oui, sur les services sociaux, sur 
la santé, ça a beaucoup de pression sur les familles. Et 
donc il est clair qu'avec une telle réalité démographique 
les congés de compassion ne correspondent pas à ce que 
nous avons besoin ici.

Ce qui est important pour nous, c'est de situer 
ces congés-là ou ces argents-là reliés aux congés de 
compassion dans une politique beaucoup plus large au
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0��0��9��-�����9�����$�%�� ��/��  ���;���  .� ���%��-����0�
90�.�����;����0$��.�$�%� �4��.��� � ���%�����0 ��� �.� � ���
��$��-<� ���I� �9�. �9�� � ���0�/�0��0*�  .�I&�.� ���-7��-�*� ;�
�0�9�0 � ��� ���/ �2�.� �T� ���--�0%$*�  .����ITK�0�9.��%0�.<�
#��-*� /�� �%��  ��/��  ��%�� � �&�05��. ��.���%� �$-��� <�
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2�.� �� $�$� 0���02�$� %&�.����0 *� ��� 0���02������ /�0� ���
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��� ��4���*� .��K� �� ��� $�$����� .�/�0����*� W��%�.��6�0�� ���
-7�.:�2�.� �T� ��/�0 ������ -����� 4����*� ��<� ���W�*� ���
%$/��$�� 2�.� � �� ��� 4�-�� %�� ��.� 9�� �.��� ��� 0�-����M�0�*�
-&� �� ��� -7�.:� �  ���.��<� ��� %��:.=��� -7�.:� 2�&����� ��
4�.�*� �.��� ����� ���/�0��� ;�  ��� ��0.� $9.%������*� 7�.�*� ���
/�. �.� �%$-.%������ ������%&�9�.0������4���<�1&$��.�����



8'� ��.�8++( 1���.  .���/�0������� 1���)?�/�5��3

0� /�� ��.�.�$� 2�&.� � ���<� ��*� ����*� -�� 2�&����� �$��.5��.�*�
�����%. �.�����4�.�"�#�� ����-7�.:�2��*���.*�I&�.�4�.�*�I���&�.�
/� � �� �.�� %�� ����� � �� � -��%.�.�� �  �-.��� � 2�.� 9����
4�.0�� ���  �0��� 2���I� �9�. � -7�. .0�%&�9�.0� ��� ��4���<� 1��
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%��8+�;�C(��� ������������U���� ��/�0��*� .���&K������0��
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-7��5����� �%$��50�/7.2�� ����-��0 <����/�. �W�*����0��
���0� *�W��9����%.0��.�9� �.0�%�9����5��G����0�����0� *�I� �
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7 millions de personnes d'expression française qui se 
retrouvent sur on continent de 300 millions de person
nes d'expression anglaise, le choc démographique peut 
avoir des conséquences...

Le Président (M. Mercier): M. le député de 
L'Assomption, excusez-moi; je vous demanderais de 
conclure, s'il vous plaît.

M. St-André: Alors, je conclus rapidement. Il 
me semble, et je reviens avec cette idée, on avait 
soumis^ nous, de l'opposition officielle, l'idée de tenir 
une commission parlementaire spéciale sur les chan
gements démographiques. C'est une idée qui a été 
écartée par nos amis d'en face. Je reviens encore sur 
cette suggestion, qui a été évoquée d'ailleurs par le 
ministre de la Famille et de l'Enfance, de tenir un 
vaste débat public sur ces questions-là. Et, nous, de 
l'opposition, il nous apparaît tout à fait indiqué de tenir 
une commission parlementaire spéciale sur ce sujet, et, à 
défaut de quoi... On attend toujours d'ailleurs les suites 
que donneraient le gouvernement et les députés d'en 
face sur l'idée d'un mandat d'initiative...

Le Président (M. Mercier): Merci, M. le
député.

M. St-André: ...de la Commission des affaires
sociales sur le choc démographique. Merci.

Le Président (M. Mercier): Merci, M. le 
député. Évidemment, je devrai amputer le temps à votre 
bloc.

M. St-André! ...sur le mien tantôt.

Le Président (M. Mercier): Sur le vôtre?

M. St-André: Oui, oui, oui.

Le Président (M. Mercier): D'accord. M. le 
ministre, je suis maintenant prêt à vous entendre. La 
parole est à vous, M. le ministre.

M. Claude Béchard

M. Béchard: Mme la députée de Terrebonne ne 
veut pas partager? Non? O.K. Je veux juste...

Une voix:...

M. Béchard: O.K. Vous ne voulez pas de mon 
aide? Non?

Une voix:...

M. Béchard: Je vous dirais... — bien c'était une 
offre gratuite, là, M. le député de Joliette, quand même. 
D'abord, sur les moyens. Je veux revenir là-dessus rapi
dement pour indiquer que, dans un contexte budgétaire 
difficile, on a quand même mis beaucoup d'argent dans 
les deux dernières années: 40 millions en 2003-2004 et 
60,2 millions en 2004-2005. Donc, il y a des montants 
supplémentaires, mais je suis bien, bien conscient que

ce n'est pas uniquement avec die- l'argent qu'on va régler 
tout ça. Et d’ailleurs je  vous- invite à aller voir une des 
séries de recommandations qu'on retrouve dans l'avis du 
Conseil de la famille et de l'enfance; ri y  a énormément 
de recommandations qui, oui, nécessitent de l'argent, 
qui nécessitent aussi, comme on peut le remarquer, 
beaucoup aussi de sensibilisation.

Ét, moi — je reviens sur un des éléments que je 
mentionnais dans mon allocution de départ — c'est 
qu'on a deux choix: ou tu peux voir le vieillissement de 
la population comme étant un problème uniquement 
de ce côté-là ou encore comme un défi extrêmement 
intéressant. Et, quand on regarde, entre autres, au niveau 
du nombre de générations... On parlait du troisième âge 
il y a quelques années. On peut presque maintenant 
parler du quatrième et du cinquième âge aussi, parce 
que, pour beaucoup de personnes, les aidants naturels 
sont aussi, oui, des gens qui aident leurs parents, leurs 
grands-parents, qui ont 40, 50, 55 ans. Mais beaucoup 
d'aidants naturels, selon ce qu'on remarque, se situent 
entre 60 et 70 ans, ce qui, il y a quelques années, était 
vu comme des gens qui devaient être aidés. Maintenant, 
ce sont des gens qui peuvent aider.

Et je veux aussi revenir sur un élément extrê
mement important qu'on oublie souvent Cest que, de 
plus en plus, les personnes qui ont entre 55, 70 ans qui 
prennent des retraites, des préretraites, le font avec des 
moyens financiers extrêmement intéressants, donc qui a 
un impact économique important dans plusieurs régions. 
Moi — je regarde dans la mienne, dans le Bas-Saint- 
Laurent — dans le Kamouraska-Témiscouata, beaucoup, 
beaucoup de personnes qui ont pris leur retraite sont des 
actifs extrêmement importants pour leur communauté 
autant au niveau social, par leur implication, le béné
volat, le temps qu'ils donnent, qu'au niveau économique. 
Ce sont des propriétaires, ce sont des gens qui ont de 
l'argent, qui dépensent, qui investissent dans le milieu, 
et donc ce sont des gens qui paient des taxes, voyagent, 
vont un peu partout et qui financièrement sont à l'aise. 
Donc, on parle de plus en plus d'une génération qui est 
capable d'aider et qui est devenue aussi des aidants 
naturels.

Et on a tous en tête, j'imagine et je suis sûr, des 
exemples de gens qui ont 80, 85 ans, et qui sont encore 
en pleine forme, et qui sont aussi pour la société un 
plus. Et là j'ai parlé au niveau social, je parlais au niveau 
économique. Je parlerais aussi au niveau des connais
sances, au niveau du transfert de connaissances: com
bien il y a de ces personnes-là qui peuvent aider et qui 
aident déjà des plus jeunes, des personnes à partir une 
entreprise ou à passer à travers certaines épreuves? 
Donc, ce sont des gens qui sont encore très, très actifs et 
qui peuvent amener beaucoup.

Ce qui est nouveau dans l'avis qui a été déposé 
par le Conseil de la famille et de l'enfance, c'est le 
regard qui est amené sur la famille et sur aussi sa santé, 
santé physique mais aussi santé psychologique. Et ça, 
c'est extrêmement important qu'on puisse regarder ces 
deux éléments-là, c'est-à-dire la pression qui est exercée 
sur les familles par le vieillissement de la population. Et 
ce sont des outils qui sont extrêmement intéressants et 
qui... Dans les recommandations, entre autres quand on 
parle de plan de communication pour informer les 
aidants sur la santé, les traitements, les services offerts,
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Je vous dirais aussi que, dans plusieurs cas, nous 
nous retrouvons aussi dans une situation où les 
politiques, par exemple, de conciliation travail-famille, 
pour les prochaines années — si on veut, le deuxième 
volet de mon intervention... Le deuxième volet, c'est au 
niveau de la conciliation travail-famille, parce que nous 
nous retrouvons de plus en plus dans des situations où 
les familles sont moins nombreuses. Donc, par exemple, 
nous, on est huit. Alors, c'est huit personnes poten
tiellement pour s'occuper de ses parents. Mais on se 
retrouve de plus en plus dans des situations où ce n'est 
pas huit, c'est deux, c'est trois, c'est un. Donc, la pres
sion sur les enfants est beaucoup plus grande — rendus 
à 45,50 ans — pour s'occuper de nos parents.

Donc, il y a là, je vous dirais, une nécessité dans 
l'élaboration de nos politiques de conciliation travail- 
famille, dans les mesures qu'on veut mettre en place, 
une nécessité de s'occuper aussi... et d'avoir des mesures 
souples autant au niveau du gouvernement, des entre
prises de ce qui sera mis en place pour les familles qui 
veulent ou les personnes qui doivent s'occuper de leurs 
parents. Donc, nos mesures, nos politiques de conci
liation travail-famille vont aussi tenir compte de cette 
réalité-là et de faire en sorte qu'il y a de plus en plus de 
gens, de baby-boomers qui doivent s'occuper de leurs 
parents. Et c'est une réalité.

Et encore une fois, quand, les gens, on dit qu'ils 
vivent de plus en plus en forme, de plus en plus en 
santé, ils vieillissent de plus en plus en santé, ça veut 
dire qu'on doit... ça ne veut pas dire qu'on ne doit plus 
s'en occuper, qu'ils ne doivent plus avoir de support. Et 
encore une fois, si on regarde au niveau de la situation 
des femmes encore dans ces responsabilités-là — et c'est 
la réalité, je ne pense pas que ce soit un préjugé — ce 
sont encore de plus en plus les femmes qui vont s'occu
per, qui s'occupent des parents et des grands-parents: 
Alors, il y a là, dans la mise en place de nos politiques 
de conciliation travail-famille, une réalité sur laquelle 
nous travaillons et sur laquelle on doit aussi s'appuyer 
pour s'assurer que les mesures qui seront mises en place 
vont donner plus de marge de manoeuvre aux femmes 
encore une fois sur lesquelles ces responsabilités-là 
arrivent.

Le Président (M. Mercier): Merci, M. le 
ministre. Toujours du côté ministériel, je suis prêt à 
entendre le député d'Arthabaska.

M. Claude Bachand

M. Bachand: Merci, M. le Président. Donc, je 
vais revenir rapidement sur la notion de responsabilité, 
parce que vous allez voir que, dans un contexte global, 
vous allez vous apercevoir qu'effectivement la nécessité 
d'une stratégie globale s'impose d'elle-même.

Dans un contexte de responsabilités de la per
sonne — je reprends l'exemple qu'elle donnait: Pour 
avoir un enfant, ça me prend des crédits; pour avoir un 
enfant, ça me prend aussi des services à 7 $ pour la 
garderie; lorsqu'il sera à l'école secondaire, ça me prend 
aussi des enseignants pour s'occuper de mes enfants; et 
finalement une bourse d'études à l'université pour 
assurer la réussite de ces enfants-là. Moi, je pense qu'on 
favorise, dans ce cas-là, de façon globale, la possibilité

d'avoir des enfants, puis on encourage ça. Mais il faut 
bien dire qu'on a aussi une responsabilité comme 
parents. Et, le jour où j'envoie mon enfant à l'école, il ne 
faut pas que je me déresponsabilise en disant: Main
tenant, c'est les enseignants qui s'en occupent. Et ça, 
c’est toute une responsabilité à prendre, et ça se vit au 
quotidien.

Je vais revenir avec ce que le député de 
L'Assomption a d it Et je  suis partiellement en accord 
avec ce qu'il dit, parce que c’est revenu à l'intérieur des 
forums, M. le Président. Donc, le député de L'Assomption 
dit: Il y a des nuances à apporter sur le choc démo
graphique. Et je suis tout à fait en accord avec ça. Et je 
vous dirais, M. le Président, que, la nuance, ce n'est pas 
dans les statistiques qu'il faut l'apporter. Parce que ces 
statistiques-là viennent de Statistique Canada, et ça, des 
statistiques, M. le Président, c'est implacable. Ce n'est 
pas très riche en termes d'orientation, mais en termes 
d'information brute, là, vous conviendrez avec moi que 
c'est indiscutable. Maintenant, les statistiques, il faut 
mettre ça en contexte. Et ça, je rejoins le député de 
L'Assomption là-dessus. Donc, la nuance n'est pas dans 
les statistiques, mais c'est dans les effets des moyens 
que l'on va prendre et des effets escomptés de ces 
moyens-là sur les statistiques. Et ça, ça fait toute la 
nuance.

Et vous conviendrez avec moi que, par rapport 
aux mesures qu'on va implanter—je vous rejoins là- 
dessus — nous allons avoir des effets à moyen puis à 
long terme au niveau des statistiques. Mais, si notre 
réponse à ces statistiques-là, c'est le statu quo, je 
conviens avec vous que ces statistiques-là ne bougeront 
pas. Et ça, effectivement c'est drôlement noir. Mais de 
percevoir ces statistiques-là comme fatalistes pour 
l'action qu’on veut... En fait, on s'approprie les statis
tiques, puis, à partir de ça, c'est aidant pour déterminer 
les actions qu'on va poser dans le futur. Vous me rejoi
gnez sûrement là-dedans. Donc, vous allez comprendre 
pourquoi il est fondamental d'avoir une stratégie globale 
pour développer des moyens qui vont faire en sorte 
qu'on va tronquer ces statistiques-là, parce qu'on l'aura 
bien voulu.

Et je vais vous donner quelques éléments. 
En 2011, on va établir, sur le plan stratégique, une 
valeur négative par rapport à ce qu'on a sur le nombre 
de personnes actives et le nombre de personnes qui vont 
être à la retraite. Et ça, c'est une statistique implacable. 
Et, si on ne fait rien et si on ne tient pas compte de 
l'avis du Conseil de la famille, effectivement on va être 
victimes de ces statistiques-là. Donc, les statistiques 
sont là pour nous aider à développer des politiques et à 
faire en sorte qu'on va carrément pouvoir contrer l'effet 
de ce qu'on a comme statu quo actuellement. Et cette 
politique-là vient dans ce sens-là. Et je vais vous donner 
quelques éléments, là, qui sont: compter sur la parti
cipation du plus grand nombre... Et je vais reprendre 
plutôt la conclusion, en fait qui pourrait devenir l'in
troduction, c'est: société d'inclusion et de participation. 
C'est une façon complètement nouvelle de voir les 
choses.

Quand on dit que chacun des citoyens va être 
participatif, je  vais vous donner quelque chose qui fait 
vraiment image. Ça, c'est intéressant. C'est engageant 
aussi pour l'ensemble des personnes. Le message, là, qui
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qu'avant ça il n'y en avait pas, de places à contribution 
réduite. C'est un nouveau système. C'est un nouveau 
programme qui a été mis en place par notre gouver
nement et c'est tout à fait normal que, dans le temps, on 
arrive un jour à la fin de ça. Alors, pour ce qui est de ces 
choses-là, je pense qu'il est important que le ministre 
prenne tout ça en considération.

Il est important aussi, lorsqu'on va dans le coeur 
de ce que l'avis nous donnait, de considérer que ce que... 
Essentiellement, ce que l'avis vient nous dire, c'est 
qu'on va faire face non pas à une société qui va être pire 
ou une société qui va être meilleure par rapport au 
vieillissement de la population, mais une société qui 
certainement va être différente. On fait donc affaire 
avec une nouvelle donne sociale. Et, par rapport à une 
nouvelle donne sociale, il faut avoir de nouvelles 
réponses collectives. C'est essentiellement ça que l'avis 
essaie de nous entraîner. Mais il ne faut pas avoir des 
réponses collectives aujourd'hui par rapport à une 
situation que nos aînés vivent aujourd'hui mais bien 
par rapport à l'ensemble des trajectoires que suivent 
les personnes âgées, la réalité des aînés qui va aussi 
prévaloir dans cinq, dans 10 ans, dans 25 ans.

Je m'explique. Il y a une génération qui a 
redéfini c'était quoi, être jeune. Il y a une génération 
qui a redéfini c'était quoi, être adolescent, et qui a 
redéfini c'était quoi, être adulte. On les appelle les baby- 
boomers, ces gens-là. Bien, cette génération-là, je suis 
certain qu'ils vont redéfinir c'est quoi, être un aîné. Ils 
ont redéfini... Chaque moment de leur vie a été redéfini, 
revu et corrigé. Je suis convaincu... et c'est là peut-être 
l'espoir qu'on a le plus par rapport au vieillissement de 
la population, c'est que cette génération qui est très 
nombreuse, qui s'appelle les baby-boomers, redéfinira 
aussi c'est quoi, être un aîné au Québec, la place de 
l'aîné, le dynamisme de l'aîné, l'apport de l'aîné. Et ça, 
juste ça, de savoir que cette génération-là va passer et 
qu'ils vont redéfinir comme ils ont tout redéfini avant, 
ça peut être aussi source d'espoir. Et, dans nos débats, il 
faut, il me semble, en prendre note. Je vous remercie, 
M. le Président.
•  (12 heures) •

Le Président (M. Mercier): Merci au député de 
Joliette, porte-parole en matière de famille, d'enfance et 
de conciliation famille-travail.

Je tiens à souligner en terminant que j'ai eu 
l'honneur et le plaisir évidemment de présider cette der
nière interpellation avant l'ajournement de l'Assemblée 
pour l'été. Alors, on se dit: À l'automne en ce qui concer
ne les interpellations — n'est-ce pas, Mme la secrétaire? 
Et je tiens à remercier également les membres de la 
commission pour leur grande discipline — alors nous 
avons pu terminer les travaux à l'heure — et tous les 
parlementaires évidemment impliqués dans ces travaux, 
les membres de cabinet, le personnel évidemment de 
ministère, le personnel de l'Assemblée nationale.

Alors, j ’ajourne évidemment... La commission 
ayant rempli son mandat, j'ajourne les travaux sine die.

(Fin de la séance à 12 h 1)


